

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 22 de Enero de 1903

Año XXXII. Núm. 8.947

LAS CHAFARINAS Y EL PROBLEMA DE OCCIDENTE

(Continuación)

Hondamente impresionado por la trágica muerte de su amigo, salió a los pocos días para Kebdana á llevar palabras de consuelo á sus parientes y contríbulo, hecho que afianzó más aún los ya estrechos lazos de amistad que con ellos lo ligaban.

Intentó por entonces Ximénez sacar partido en provecho de España de su grandísima influencia entre los Kebdani, estableciendo factorías en su territorio y atrayendo así hacia la boca del Muluya y el cabo del Agua el comercio de Fez, y haciendo de las Chafarinas un centro mercantil de primer orden de la costa norte de Africa; pero tropezó con tal indiferencia y hasta hostilidad en la opinión en España y con tal falta de apoyo en nuestros poderes públicos, que, desanimado por tantos obstáculos, abandonó sus planes y se elejó de España, adonde volvió una vez volvió, llamado por asuntos de familia, en los diez y ocho años siguientes. Durante ellos verificó muchos de sus viajes, conoció y trató de cerca á reyes, príncipes, ministros y personajes de toda laya; fué soldado, publicista, diplomático, cazador y hombre de negocios; publicó periódicos y revistas en varias lenguas; cazó, guerreó, intervino en sucesos memorables y trascendentales, y enriqueció con variadísimos conocimientos su copioso bagaje intelectual; hizo, en fin, en esos diez y ocho años, lo que llena por completo las vidas de muchos hombres aprovechados.

Ahora ha vuelto á sus planes sobre las Chafarinas y la vecina costa de Africa, que dejó abandonados el 84, tomando sobre sí, y sin extraña ayuda, una empresa que debiera haber sido llevada á cabo hace muchos años por nuestros gobiernos.

Leon Dubouchet, corresponsal de «Le Siécle», de París, en una carta que salió hace pocas semanas en ese periódico, y que motivó largos y variados comentarios de nuestra prensa política, dió la voz de alarma entre sus compatriotas contra unos planes, como los de Ximénez, en que creía ver un peligro y una amenaza á la influencia francesa en Marruecos.

Refería en esa carta sus impresiones en la excursión que él, un delegado del Ministro de Hacienda de Francia, algunos oficiales de la Marina de esa nación y varios otros representantes de la prensa de París, habían hecho á las Chafarinas, y razonaba extensamente sobre la importancia de esas islas y de la inmediata costa africana.

Ningún mejor argumento pudiera alegarse en pro de los planes de Ximénez y en contra del abandono en que nuestros gobiernos han tenido á esas islas, que las explicaciones del corresponsal de «Le Siécle» sobre la situación de ellas, á menos de dos millas del cabo

del Agua, á 12 del Kiss—poblacion y puerto fundados hace tres años en la frontera de Argelia y Marruecos—y muy cercanas también de la boca del Muluya, río, después del Nilo, el más caudaloso del Norte de Africa, y llave comercial del imperio de Marruecos, por ser la única depresion que corta el macizo montañoso que constituye el cen ro de su territorio, y por donde se comunica más fácilmente la ciudad de Fez con la costa.

No sólo tienen, según se dice en la citada carta, importancia las Chafarinas como punto de acceso á esa vía comercial, sino por ser el único paraje de toda la costa africana entre Oran y el Estrecho que tenga condiciones naturales para, con ligera ayuda del arte, servir de seguro refugio y fondeadero á buques de gran calado.

Francia, cuyas aspiraciones á llevar hasta el Muluya la frontera de Argelia con Marruecos son harto conocidas, tiene hace tiempo clavados los ojos en esas islas, y, al decir del corresponsal de «Le Siécle», abrigaba la esperanza, fundada en el abandono en que España las tenía, de hacerse dueña de ellas mediante hábiles negociaciones diplomáticas, esperanza que ha venido á desvanecer, según el mismo citado corresponsal, la presencia de Ximénez en la isla del Rey, y el propósito, que claramente manifestó á los expedicionarios, de establecer en ella factoría, depósito de carbon, muelle y otras comodidades y recursos para el tráfico marítimo; á lo que agregó el corresponsal citado otras noticias de su propia cosecha sobre soñadas inteligencias de Ximénez con potencias extranjeras poderosas que le protegen y en cuyo nombre obra.

De muy pocos días data una carta, cuya en que da al público curiosas noticias que demuestran el interés que sigue Francia dedicando á esas islas, y el completo olvido en que nosotros las tenemos; llamando la atención, entre los varios hechos que alega en apoyo de sus razones, el de existir un excelente plano de colonización francesa del valle del Muluya, en que está representado como perteneciente á Francia lo que se llama allí *domaine de Kebdana*, con su fondeadero, que es precisamente el de las islas Chafarinas, que figuran, naturalmente, englobadas en el conjunto, como pertenecientes á la proyectada colonia.

(Concluirá.)

(«La Ilustracion Española y Americana.»)

LA VIDA MARROQUI

Un escritor inglés, Mr. Budgett Abcakin, que ha pasado la mayor parte de su vida en los pueblos de Marruecos y que conoce admirablemente la lengua y las costumbres del país, hizo en 1899, al final de una de sus obras, titulada *El imperio de los moros*, una revista de todas las relaciones de viajes en Marruecos publicadas antes que sus propias obras.

De 1526 á 1899, doscientos veinte y cinco volúmenes en español, francés, inglés, alemán, italiano y portugués, se habrán escrito sobre el Imperio marroquí.

Considerando la importancia bibliográfica que tienen estas relaciones, sorprende que las obras más recientes y más serias sobre Marruecos demuestren un desconocimiento absoluto del interior del país.

En Marruecos, pueblo de intenso fanatismo, las prescripciones relativas al pudor de la compañera del hombre son observadas más rigurosamente aún que en Argelia y Túnez, y en las ciudades todo lo más que se puede ver de la mujer es un conjunto de ropas y velos y dos grandes ojos negros enigmáticos que brillan en la sombra de un bordado.

Pase lo que pase, jamás descubren su rostro. Con frecuencia, en sus viajes llega en caso de atravesar un arroyo. Entonces podrán llegar á levantar su ropa hasta las rodillas, mostrarán desnudeces, pero, cosa esencial, no se las verá enrojecer, pues su rostro continúa durante todo el tiempo cuidadosamente tapado y el honor en salvo.

Durante la marcha del sultán en sus periódicos viajes á Fez ó á Marrakesh, las dos capitales del imperio, sus esposas y manebas le acompañan montadas en mulos y severamente vigiladas por un grupo de *askaris*.

En sus altos se levantan, además de las tiendas usuales, dos grandes estancias cubiertas de tapices que se convierten en harem. Sobre ellas ondea la bandera verde del sultán y ningún moro se atreverá á dirigir una mirada indiscreta por entre las rendijas del pabellón.

Desde que salen de Palacio hasta llegar al fin de su camino, todas ellas usan una especie de *chilaba*, bajo la cual ocultan sus cuerpos y miembros y un largo velo que les cubre el rostro y llega mas abajo de las rodillas. De este modo le es imposible al curioso adivinar el más pequeño detalle de las mujeres del sultán.

A los dieciocho ó veinte años no hay una joven marroquí que no sueñe con el matrimonio. El hombre tiene el derecho de casarse legítima consecuentemente cuatro veces, y puede además poseer un número ilimitado de concubinas.

Por otra parte el divorcio es sencillo, rápido y poco costoso.

Por esto no son necesarias muchas excitaciones para que un hombre se case con una mujer á la que no ha visto nunca.

Confía generalmente en el consejo de alguna precursora ó alguna vieja, que va de casa en casa, frecuenta los baños y conoce los detalles más íntimos de las niñas y los cuenta á los que pretenden tomar estado.

Sin embargo, entre las familias distinguidas, los hombres no se sirven mas

que de su propia madre como intermediaria.

Esta se informa concienzudamente de la hermosura de la joven y arregla la cuestion del dote; porque la ley musulmana ordena, prudentemente, que al desposarse le sea entregada á la desposada una cierta cantidad en plata que le pertenece en propiedad y que lleva consigo junto con sus trajes y joyas en caso de divorcio.

No es asunto baladí un matrimonio en la alta sociedad.

Las ceremonias, las fiestas preliminares, los regalos recíprocos, las congratulaciones, duran ocho días, organizados por el jefe de la familia del marido y que ejerce de maestro de ceremonias.

La víspera de la boda, los amigos de la desposada la conducen al baño, frotando su cuerpo con perfumes, la transportan á su casa y la acuestan. El marido, por su parte, toma un baño de vapor, después del cual se hace afeitar todo el cuerpo, excepto el bigote y la barba.

Por fin, el día de la boda, la desposada es colocada, como una joya en su estuche, dentro de una especie de caja ricamente adornada y coronada de un baldequin, del que cuelgan cortinas, herméticamente cerradas.

Este extraño aparejo se coloca sobre el lomo de una bestia de carga. Todos los parientes de la prometida montan á caballo y acompañados de músicos frenéticos, de tocadores de rabel, de flauta y de *tarbúques*, forman una procesion, que va de mezquita en mezquita, antes de llegar á la morada del esposo.

En cuanto á la mujer casada, su existencia no tiene nada de envidiable.

Su dicha depende entera de la influencia que pueda conservar sobre su esposo y de la manera mas ó menos hábil con que sepa eclipsar á sus rivales.

La esposa favorita es, generalmente, la que pone en el mundo mas hijos del género masculino, pues en ese país de escaramuzas y de continuas guerras es preciso reemplazar á los que caen bajo las balas, y la mujer que procrea mas hijos es la mujer bendita.

La importacion de esclavos en Marruecos es continua. Las caravanas moras van á comprar á estos desgraciados á los reyezuelos negros en el Sudán á cambio de *blocs* de sal y objetos de pacotilla. La mayor parte de los cautivos conducidos á Marruecos son niños ó adolescentes.

Los traficantes toman raramente adultos.

La mas terrible prueba que han de sufrir estos desgraciados, es precisamente la del debut: la travesía del Sahara y del Atlas. Muchos fallecen durante el viaje.

En Marrakesh y en Sús es donde se encuentran los mas importantes mercados de carne humana.

Los traficantes de esclavos, una vez llegados á una de estas villas, prestan

ciertos cuidados á sus prisioneros; los nutren abundantemente para darles un aspecto saludable, les enseñan el árabé y les convierten al culto de Allah.

No todos los esclavos vendidos en territorio marroquí proceden del Sudán.

Muchas de las jóvenes son circasianas, enviadas por mar y desembarcadas en los puertos de Marruecos.

Se envían también, para ser colocadas en los harems de los poderosos, algunas niñas turcas y armenias, educadas metódicamente para esta profesión con un refinamiento capaz de extasiar á sus dueños.

La madre del actual Sultán era una de esas sabias hurtes. Comprada á un Pachá del Cairo por un noble marroquí y regalada por éste al Sultán, de una belleza maravillosa, llegó rápidamente á ser la favorita exclusiva, adquirió sobre el Sultán un imperio absoluto y concluyó por asegurar la corona á su hijo.

Hé aquí los precios corrientes en el mercado de Marrakesh: un niño, 125 francos; una joven blanca, 600; una negra de 15 años, 200; un negro robusto, 350; una joven circasiana de gran belleza puede valer hasta 3.600 francos.

CONFERENCIA DEL OBISPO DE SION

Nuestro ilustre paisano el Obispo de Sion ha dado en Madrid esta interesante conferencia que reproducimos por ser el tema de verdadera importancia social.

En el Círculo de San Luis ha dado la tercera de las conferencias de este año, el señor Obispo de Sion.

Versaba la última sobre «La acción social de la mujer», pronunciando con este motivo el sabio Prelado una elocuente disertación.

En su sentir, el sacerdote y la mujer son los dos fundamentos sobre los que gira el desenvolvimiento de la sociedad, y quizá por eso son los blancos principales de los ataques de la impiedad.

El clericalismo y el feminismo son, en su opinión, dos manifestaciones de ese mismo odio de la impiedad.

Atacó luego duramente al feminismo como tendiendo á la publicidad de la vida de la mujer, destruyendo así sus más preciados atributos. El ateísmo en la mujer—dijo—es inconcebible, pues la virgen piadosa y cristiana, constituye una figura hermosa y poética.

Estudió después elocuentemente los diferentes aspectos de la vida de la mujer cristiana: la solterona, objeto de burlas y llena de abnegación para los suyos; la suegra y la abuela, considerando aparte de todas la figura augusta de la madre.

Recordó luego á la Madre de Dios, la Virgen María, como la principal de todas, deteniéndose en presentar otras mujeres del Evangelio, haciendo mención de sus virtudes.

Pasó después á explicar la acción de la madre, insustituible para su hijo, formando su corazón, é hizo mención de los peligros que luego le esperan.

En la Universidad y en el Instituto está, en su sentir, el principal, pues allí es probable que encuentre profesores que le digan que su padre viene del mono y que inculquen en su alma

doctrinas disolventes. Las hijas están —añadió—mejor defendidas de estas asechanzas. De ahí la importancia de exponer á la consideración, no solamente de las madres, sino también de los padres, lo que espera á sus descendientes, para que pongan enérgico remedio. Y si en el hogar es importante el papel de la madre, lo es asimismo en la sociedad, pues allí tiene que defender el honor de su esposo. Si para procurar su felicidad necesita desaparecer de los círculos sociales, esto constituye un mérito, pues en el interior de su casa, con los suyos, será donde su misión se desenvolverá entonces con mayor provecho para todos.

Recordó luego que la raza de los Pilatos no ha acabado, y que la mujer, como la esposa de aquél, puede hacer mucho y su influjo ser grande, para evitar grandes injusticias; y después de hacer otras elocuentes consideraciones, que el apremio del tiempo y del espacio no nos consienten reproducir, terminó el ilustre Prelado su preciosa conferencia, que fué objeto de grandes aplausos por el numeroso auditorio que llenaba el salón, entre el cual figuraban muchas y aristocráticas damas.

Los nuevos corresponsales del Banco en las cabezas de partido judicial

Aunque no se interrumpen los trabajos para el establecimiento de corresponsales del Banco de España en todas las cabezas de partido judicial y poblaciones de importancia que no tengan sucursal, se ha acordado un aplazamiento en la designación de dichos corresponsales.

Parece que los nombramientos no se harán hasta después de las elecciones de diputados y senadores.

El motivo de este aplazamiento ha sido el deseo de sustraer estos nombramientos de toda influencia y relación con la política, que habla empezado á mezclarse en ello, por la importancia y medios de acción que se cree han de alcanzar, naturalmente, los que tengan la representación del Banco en las poblaciones de segundo orden.

Además, se ha acordado que los directores de sucursales al hacer las propuestas lo hagan poniendo por orden alfabético la lista de los que puedan ser nombrados, en vez de ponerlos por orden de la preferencia que crean de ben tener, según su respetabilidad, actividad, garantías, etc.

En Madrid será en donde se decida, según los informes, conveniencias y demás datos.

Uno de los detalles que se teme produzca dificultades está en la diferencia de comisión ó descuento de las letras, según las localidades, pues mientras en unas podrá ser de 1/4 en otras será de 1/2 ó 2/3, etc. Hay plazas en que hay mucho movimiento y esto dá facilidades para los giros, mientras que en otras ya ha pasado á algún banquero, tener que cobrar en calderilla ó en trigo por no haber manera de venderlo.

El Banco tiene que preocuparse de dar reglas para todo este, y esta diferencia del premio del giro ha de complicar además la contabilidad y las operaciones.

Ahora los banqueros toman juntas á un tipo común así las letras de los puntos donde hay sucursal del Banco, las cuales enseguida fácilmente descuentan en ésta como las de los pue-

blos en que hay mas dificultades y aunque en éstos tengan gastos, los compensan y obtienen ganancia de las letras sobre puntos donde hay sucursales.

Estas combinaciones, á un tipo alto en globo, no podrán hacerlas después.

El que resultará beneficiado con ello será el comercio y el público en general, por las facilidades que dará el Banco de España.

Como decimos, la organización resultará algo complicada, y hay un aplazamiento por ahora, porque el Banco quiere permanecer apartado de la lucha electoral.

NOTICIAS

La Iglesia Católica acaba de sufrir una gran pérdida en la persona del cardenal Parocchi, recientemente fallecido en Roma.

El Eminentísimo cardenal Lucido María Parocchi nació el 13 de Agosto de 1838 en un molino de Mantua. Cursó los primeros estudios en el seminario de su ciudad natal y pasó luego á Roma para graduarse en Teología en el Colegio romano. Después de recibir las órdenes mayores, que le confirió el cardenal Patrizi en 17 de Mayo de 1856, volvió á Mantua, donde el Obispo le confió inmediatamente las cátedras de Teología y de Historia eclesiástica.

En 1863 fué nombrado Párroco de la iglesia de los Santos Gervasio y Protasio, y como si el profesorado y la cura de almas no fueran bastante para su actividad, dedicóse también á predicar y dió numerosas conferencias, la mayor parte de las cuales se publicaron mas tarde. Además fundó una revista, «La Scuola Cattolica», en la que combatió sin tregua los errores modernos, sosteniendo con gran entereza las doctrinas de la Iglesia y las enseñanzas del gran Pontífice Pío IX.

Este Pontífice le nombró en 1871 Obispo de Pavía, pero el gobierno italiano, considerando como su mayor enemigo al defensor de los derechos del Papa, negóse á concederle el *exequatur*, como se lo negó después al ser nombrado arzobispo de Bolonia en 1877. El mismo año fué elevado á la dignidad cardenalicia y pasó á Roma como cardenal *incuria*, hasta que en 1884, al cesar en su cargo el Vicario del Papa, cardenal Monaco la Valleta, Leon XIII, que conocía las excepcionales condiciones del cardenal Parocchi, le colocó al frente del gobierno de la diócesis de Roma.

En este cargo mostró el cardenal sus condiciones de administrador y hombre de gobierno, captándose el respeto y la simpatía de los cuantos le conocieron. En 1899 se le confirió el cargo de Canciller de la Iglesia Romana, que desempeñaba cuando le sorprendió la enfermedad que le ha causado la muerte.

Forman el Sacro Colegio de Cardenales—organismo, como es sabido, encargado de la elección de Papas,—setenta miembros.

En la actualidad existen cincuenta y nueve, hallándose vacantes once puestos.

Entre los cincuenta y nueve cardenales hay dos elegidos por Pío IX: Oreglia y Parocchi.

El cardenal mas antiguo entre los nombrados por Leon XIII es el cardenal Netto, arzobispo de Lisboa, el cual fué nombrado cardenal en 1884.

El cardenal mas viejo es el arzobispo

de Palermo, Luis Celesia, que nació en 1814. Los mas jóvenes son De Skrhenski, que tiene treinta y nueve años de edad, y Vives, que tiene cuarenta y nueve.

De las cincuenta y nueve eminencias, treinta y seis son italianas y veintitres extranjeras; veintiocho tienen su residencia en Roma y treinta y una en las respectivas diócesis y el Extranjero.

Durante el pontificado de Leon XIII han fallecido ciento cuarenta y cuatro cardenales.

Los cardenales nombrados por Leon XIII han sido ciento cuarenta. Puede afirmarse que Leon XIII ha renovado dos veces el Sacro Colegio.

¿Goza usted de la dicha de vivir?



Señor MUÑOZ

Madrid 28 de Abril de 1902.

Según diagnóstico del médico, la gran debilidad que me habia quitado toda gana de comer y aniquilado al extremo de no poder apenas caminar, era efecto de un catarro bronquial que venia sufriendo desde largo tiempo. Por consejo del mismo, empecé á tomar la Emulsión Scott, y desde el primer día fui notando una mejoría, tanto en fuerzas, como en apetito. Gracias á ese remedio bienhechor, hoy me hallo completamente restablecido y el andar es para mí un gusto, cosa que apenas podia hacer antes.

De Vds. agradecido S. S.

VICENTE ALUMBREROS Y MUÑOZ. Calle Fuencarral, 149.

Catarro bronquial casi siempre es el precursor de la tisis, y debe combatirse tan pronto como se manifiesta, haciendo uso del remedio específico contra ese mal, la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido en España.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 3 céntimos en sellos de correo para franqueo.

BLOQUES DE 1903

á 20 céntimos de peseta uno.

Imprenta de EL BIEN PÚBLICO.

Ayuntamiento de Mahon BENEFICENCIA

El día 23 del actual tendrá lugar en el Teatro Principal de esta ciudad la función á beneficio de los Establecimientos municipales del ramo, esperando de los caritativos sentimientos de este vecindario, se servirá concurrir y prestar su apoyo á esta obra que ha de redundar en provecho de los desvalidos.

A los señores abonados se les reservarán sus localidades hasta las seis de la tarde del día 22 del actual.—Mahon 21 Enero 1903.—Juan Mercadal y Pons.

EXPOSICION EN MARSELLA

Durante los meses de Marzo y Abril del corriente año se celebrarán en Marsella, bajo la presidencia honoraria del ministro de la República Francesa, dos

exposiciones internacionales; una Marítima y Colonial, de Seguridad Marítima y de Pesca á la que podrán concurrir todas las naciones; y otra de Bellas Artes, limitada á Francia, Inglaterra, Bélgica, Suiza, Italia, España y Portugal.

El certamen se abrirá el día 15 de Marzo y en Abril se hará la distribución de premios, coincidiendo este acto con el viaje á Marsella del Presidente de la República para presidir las fiestas que en dicha capital se han de celebrar con motivo del «Concurso Nacional de Gimnástica».

REVISTA

El quinto número de «Fidelio», revista decenal de Música y Teatros que se publica en Madrid es tan notable como los anteriores. Publica el retrato y biografía de Mozart, párrafos de una obra del célebre Fetis que á pesar de estar escritos hace muchos años resultan de actualidad, crónica del Real y de los Conciertos, varias noticias y anécdotas interesantes y un extracto de las condiciones del Concurso que el colega ha convocado para premiar las mejores composiciones musicales que se presenten. Al número acompaña un pliego de las Poesías escogidas de Campoamor y un pasodoble del Maestro Victoriano García titulado «Gracia Española» perfectamente grabado é impreso.

La Administración de «Fidelio», Valverde 3 Madrid, envía números de muestra gratis á todos los que lo solicitan.

Ya que venimos publicando en nuestras columnas un notable y bien escrito artículo titulado *Las Chafarinas*, en el cual pone de relieve y encomia la persona de nuestro amigo y compatriota D. Saturnino Gimenez, creemos prudente publicar también la siguiente noticia:

«DE MELILLA.—Proyecto plausible.—Antes de salir para Chafarinas, con el objeto de emprender los trabajos de instalación de la factoría marítima de la Isla del Rey, D. Saturnino Jimenez, ha redactado una instancia pidiendo se le autorice la edificación en el campo de Melilla de una mezquita y de un hospital para moros.

La primera será de estilo muzárabe con azulejos de Tetuán. El hospital estará á cargo de un médico árabe del Cairo, con título de la facultad de Medicina de París. Para cuidar del culto de la mezquita se nombrará una junta, compuesta de los miembros de la comunidad musulmana de la plaza. El hospital funcionará á expensas del señor Jimenez, quien se propone con estas instalaciones á las cuales se agregará probablemente una escuela, crear en Melilla un poderoso centro de atracción religiosa y convertir la plaza en el depósito principal del comercio marítimo del Riff.»

Al transitar al caer de la tarde de ayer por la calle de Gracia un carro cargado de sablon, guiado por el carretero Miralles, resbaló la caballería cayéndose juntamente con el conductor, este debajo de aquella.

Auxiliado por vecinos y transeuntes, fué conducido en otro carruaje á su domicilio, magullada y con gran hinchazón una de las piernas.

Sentimos el percance y deseamos al paciente verle en breve completamente restablecido del incidente sufrido.

Al practicar esta mañana nuestra cotidiana escursión por los muelles de este puerto, súbita impresion de amargura ha herido nuestro ánimo. Al diri-

gir la mirada al extenso puerto, no hemos podido contar ni un solo buque.

Solo en la orilla opuesta junto al arsenal, distinguiase la silueta del vapor «Nuevo-Mahónés», que La Marítima tiene de reserva, esto es, franco del servicio activo.

Ante el desconsolador espectáculo hemos buscado forzoso consuelo contemplando el cielo cubierto y también de calor plomizo, desierto de luceros y sin un rayo de luz solar.

La griseta casquivana,
La mujer seria y galana,
La belleza de ocasion
Usa siempre muy ufana
EL RHUM QUINQUINA SANSON.

En el Consejo de Ministros que se celebró en Madrid el día 17 del actual se trató del R. D. dejando sin efecto el de 1.º de septiembre último que repartió el contingente entre las zonas de reclutamiento, por la circunstancia de que, como consecuencia de los decretos de indulto de 7 de febrero, 10 y 18 de diciembre de 1901 de los prófugos y no alistados se alteraron las bajas de cupo y por consiguiente la proporcionalidad que debe existir entre el total de reclutas pedidos y el asignado á cada zona.

Dice un periódico de Barcelona:

«El 18 del pasado salió de las costas de Italia, con destino á Ciudadela, el pailebot «Paco», de aquella matrícula, con cargamento de langosta, ignorándose hasta hoy su paradero apesar de las pesquisas que se han practicado y continúan practicando sus armadores.»

El ministerio de la Gobernacion ha autorizado á los gobernadores para que éstos á su vez autoricen á los Ayuntamientos para pagar sus obligaciones sin atenerse al decreto de 23 de diciembre último.

DE INTERÉS PARA TODOS

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», poderoso tónico digestivo, de agradable sabor completamente inofensivo aún que se use años seguidos, y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano, á la vez que las aguas minero medicinales y en sustitucion de ellas y de los licores de mesa, pues evita las enfermedades del tubo digestivo por ser útil como preventivo.

Entre los tripulantes del vapor «José Roca», de cuyo siniestro dimos cuenta en nuestro servicio telegráfico de ayer, se encuentran nuestros paisanos el piloto D. Francisco Riudavets y el camarero D. Miguel Gomila.

Del telegrama que el primero de dichos tripulantes ha dirigido á su familia, se comprende que todos los tripulantes se encuentran bien en Barcelona, en cuyo antepuerto fué el «José Roca» echado á pique.

Siendo mañana la fiesta de San Ildefonso Obispo de Toledo, celebra su fiesta onomástica S. M. el Rey D. Alfonso XIII (q. D. g.).

Con dicho motivo las tropas de la guarnición vestirán de gala, ondeará el pabellon nacional en los edificios oficiales y por la batería de salvas de la fortaleza de Isabel II se dispararán las que indica la ordenanza.

A las once y media habrá recepcion oficial en el Gobierno militar, haciendo los honores que prescribe el caso, una

compañía con la bandera del primer batallon del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, con la banda de música, tambores y cornetas del indicado cuerpo y del batallon de artillería de Menorca.

Esta mañana ha sido conducido al Cementerio Católico de esta ciudad, el cadáver del vecino de Lluemesanas don Lorenzo Pons Cardona, fallecido ayer á la avanzada edad de 93 años, y después de recibidos los Santos Sacramentos.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su familia la expresion de nuestro pésame.

Mañana día 23, tendrá lugar en nuestro coliseo la funcion extraordinaria que se celebra anualmente á favor de los establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad, poniéndose en escena un variado programa.

Se están repartiendo invitaciones para dicha funcion; y agradecemos al señor Alcalde presidente de la Corporacion municipal, por la atencion de la que ha tenido á bien dirigirnos para el referido acto.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Anastasio y Vicente mártires.

Santo de mañana.—S. Ildefonso arzobispo de Toledo.

Cultos.—La Oracion de las Cuarenta Horas continúa en la iglesia de S. Antonio, dedicada al mismo Santo titular en cuyo obsequio se celebra el devoto Octavario.

En Sta. María continúa, luego del Santísimo Rosario, el piadoso Octavario consagrado al inclito mártir, abogado y Patron de esta ciudad S. Sebastian como se verifica todos los años.

En el Carmen continúa por la noche el devoto y solemne Novenario dedicado á la Sagrada Familia Jesús, María y José por la Asociación establecida en dicha parroquia.

Mañana en el Sagrado Corazon por la noche piadoso ejercicio de reparacion al edificio Corazon, como se celebra todos los viernes.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Milagrosa en San José.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 22.—8 m.

Barómetro, 758.3; viento NNE. fresco; marejada; cielo y horizontes cubiertos y chubascosos.

DESDE VILLA-CARLOS

22 de Enero de 1903.

Al anochecer de ayer, hallándose cierta anciana en conversacion con otras personas, dióle un exceso de tos violenta, arrojando á borbotones bastante cantidad de sangre que al cerrarle la respiracion puso fin á su existencia casi instantáneamente.

Sentimos el percance, deseando que el Señor haya acogido en su seno el alma de la finada.

En el vapor-correo salido ayer, embarcó para Barcelona y Ferrol, nuestro apreciado amigo y paisano D. Tomas Pons, á cuyo último punto ha sido llamado telegráficamente por la Superioridad, con objeto de prestar sus servicios como Condestable de la Armada.

Deseamos al Sr. Pons salud y prosperidad.

Encuétrase enfermo desde hace algunos días, el conocido propietario don Francisco Canovas.

Hacemos votos para su pronto restablecimiento.

Ha vuelto á aparecer el dengue entre estos vecinos, siendo bastantes los que sufren las molestias de tan malhadado huesped.—Z

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 22.

El Gobierno ha declarado que no admitirá la dimision del jefe del Departamento marítimo del Ferrol Sr. Gomez Imaz.

En el caso que el dimisionario insista en mantenerla fundado en motivos de salud, se le considerará en uso de licencia para reponerse.

Madrid 22.

En breve se publicará el resultado de la visita girada por el contralmirante Cámara al arsenal del Ferrol.

El trabajo ó memoria presentada por el Sr. Cámara relativa al arsenal del Ferrol, ha producido impresion excelente.

Madrid 22.

Encuétrase enfermo de gravedad el duque de Tetuan.

No se tienen nuevas noticias de Marruecos.

El Sr. Silvela ha desmentido se haya sobreseido la causa que se sigue al general Borbon.

Madrid 22.

Se han firmado los nombramientos de Subsecretario del ministerio de Marina á favor del Sr. Arturi Garin; y para el mando del 14.º tercio de la Guardia civil á favor de D Maximino Cossío.

Madrid 22.

Múrcia.—En el almacén de harinas de D. Mariano Sevilla ha estallado un cartucho de dinamita, haciendo añicos puertas y cristales; las puertas de hierro quedaron rotas ó torcidas.

El dueño del almacén estaba en su despacho, sufriendo contusiones en la cabeza y las piernas; y el mozo de la casa resultó magullado.

Supónese que el suceso obedece á una venganza.

Madrid 22.

El parte facultativo comunicado respecto de la dolencia del duque de Tetuán, dice que el paciente ha pasado la noche mas tranquilo, aunque continuando la misma gravedad.

Las personas que le han velado la pasada noche, juzgan el caso desesperado.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 21.—13.

«Menorquín suspendido salida por temporal: abonanzando saldrá mañana á hora de itinerario; telegrafiamos. «Bellver» no ha llegado.—Amengual.

Barcelona 22.

«Isla de Menorca» ha fondeado á las 11 sin novedad: muy mala travesía.—Ginart.

Barcelona 22.

«Menorquín» saldrá hora itinerario.—Amengual.

TEATRO PRINCIPAL

FUNCION PARA MAÑANA VIERNES á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad

La ópera en 3 actos

DINORAH

En dicha funcion tomará parte el Cuerpo de baile y la banda municipal.

Precios, los publicados.

A las 8 en punto.

Imp. de M. Parpal.

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Thymol Casals

Es el mejor dentifrico y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duracion, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inacesibles al cepillo, la fermentacion de los alimentos, que es origen de la alteracion de los dientes y de la fealdad del aliento; obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, destruyendo los microbios, y refuerza los dientes movidos. Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIACH Y C.ª, Moncada, 20, BARCELONA

Cotizacion oficial

Madrid 21.—4 t

| | |
|---------------------------|---------------|
| 4 por ciento interior. | 74'95 |
| Idem Exterior. | 00'00 |
| Amortizable 4 por 100. | 00'00 |
| Idem 5 por ciento. | 96'00 |
| Carpeta provisional amort | 95'90 |
| Acciones Banco España. | 476'50 |
| Comp.ª Arrend. Tabacos. | 407'00 |
| París á la vista. | 33'18 á 00'00 |
| Londres á la vista. | 00'00 á 00'00 |

Llisa; 1 ternero, 144, Binietap de ses Casas Grosas (Villa-Carlos); 2 carneros, 35, Palma; 1 id., 9, Binixiquet, y 5 cerdos, 205.

Día 18.—1 ternero, 226 kilos, Biniperré de Bernardo; 2 carneros, 75, Binixiquet; 1 id., 11, Biniperré Gran; 4 id., 73, Tarrubench (Alayor), y 7 cerdos, 474

AL COMERCIO

Se participa á los señores cargadores, que el pailebot SAN SALVADOR, al mando de su patron D. Bartolomé Amengual, se halla en Barcelona, á la carga para ésta. Para informes y demás dirigirse: en Barcelona á los señores Mell y Corominas en liquidacion; en Mahon á D. Miguel Estela Thomás.

MATADERO

Roses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 13 Enero.—1 ternero, 230 kilos, Curriá de Antonio; 1 id., 234, Trepucó ses Casas Novas; 1 id., 225, propio; 1 id., 204, s'Ulivera; 3 carneros, 51, Rafael Juliá (Mercadal); 1 id., 29, Sta Catalina; 1 id., 16, Algarruvet, y 8 cerdos, 737.

Día 14.—1 vaca, 146 kilos, son Planas (Ciudadela); 1 carnero, 27, Matías Carreras (Alayor); 4 id., 44, Rafael Juliá (Mercadal); 4 cabras, 51, Sta Rosa, y 10 cerdos, 894.

Día 15.—1 ternero, 117 kilos, se Dreguenera; 1 id., 133, Llucalqueuba (Alayor); 1 id., 126, se Perereta (S. Luis); 1 id., 126, son Planas (Ciudadela); 1 ternera, 130, vergel del Sr. Mir; 3 carneros, 48, Palefengué de Tomás; 1 id., 24, Cutaina de Felipe (Alayor); 3 id., 46, propios; 4 cabras, 25, Sta. Rosa, y 13 cerdos, 1.244.

Día 16.—1 bucy, 172 kilos, Palma; 1 vaca, 141, estancia de Pedro de se Cavalleria (Alayor); 1 id., 174, Binimeliá Nou (Mercadal); 1 ternero, 342, Cutaina de Lorenzo (Alayor); 1 id., 192, se Mela (id.); 1 id., 126, Miguel Suréda, 2 carneros, 49, id., 1 id., 19, Binienfús (Alayor); 1 id., 29, propio; 2 id., 34, Palma; 2 id., 38, Binixiquet; 2 id., 21, Matías Carreras (Alayor), y 10 cerdos, 520.

Día 17.—1 vaca, 155 kilos, José Vila (Ciudadela); 1 id., 200, Sta. Merianna d'en



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, biéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas accesible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario, puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

TEATRO PRINCIPAL

GRAN FUNCION extraordinaria para el lunes 26 del actual, á beneficio de las Sociedades Filantrópicas agrupadas; poniéndose en escena la preciosa ópera en 4 actos,

LA FAVORITA

tomando parte el CUERPO DE BAILE.

A LAS OCHO Y MEDIA.

NOTAS: Las localidades de los señores abonados quedan reservadas hasta las nueve de la mañana del domingo 25.

OTRA: El sorteo de localidades de los socios suscriptos, se efectuará en igual día 25 á las diez en este Coliseo; pudiendo pasar á recogerlas en taquilla los que hubiesen sido favorecidos.—LA COMISION

Precios: palcos de primer piso, 9'00 pesetas; id. plateas, 4'00; id. de segundo piso, 3'50; id. de tercer id., 1'50; butaca con entrada, 1'00; sillas, 0'35; entrada general, 0'50; medias entradas, 0'25.

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesion del 2 actual acordó conceder un pasaje gratuito anual de ida y vuelta en cualquiera de las líneas que prestan nuestros Vapores, á los cargadores de esta Isla que devenguen un flete mínimo anual de MIL PESETAS por cuenta propia á contar desde 1.º del actual, y á los que sólo devenguen QUINIENTAS PESETAS se les concedera ocupar clase superior inmediata del pasaje que paguen una vez al año.

Los cargadores que disfruten de otras concesiones están exentos de las expresadas. Se entenderán cargadores para los efectos de la mencionada concesion, aquellos cuyos nombres figuren en los respectivos conocimientos de embarque.—Mahon 15 Enero 1903.—El Director Naviero, Juan F. Tattavull

SE encarga del cobro de alquileres, censos, intereses, colocacion de dinero á rédito, etc., etc., y cuantas comisiones se le presenten, Francisco González, calle del Comercio, núm. 8.

EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EN BARCELONA EN 1889

CAPITAL SOCIAL: 300.000 PESETAS

VENTA al contado y á plazos de valores nacionales y extranjeros, cotizables en Bolsa y amortizables con premios.

La venta á plazos de valores mobiliarios amortizables con premios, es una verdadera institucion de indiscutibles ventajas para el público, pues facilita el ahorro, dando á este una colocacion provechosa, induce á la perseverancia en la economia, y pone en condiciones al comprador de obtener una fortuna debida al azar, sin menoscabo del capital economizado, que, con los intereses acumulados á él, puede llegar á ser un patrimonio suficiente para preservar de la miseria en la vejez á su previsor propietario.

Para prospectos, informes y demás circunstancias del negocio, así como de la clase de valores que se venden á plazos, dirigirse á los Agentes en Menorca SRES TALTAVULL Y C.ª, Plaza Constitución, núm 6, y en Palma á D. PEDRO B. VALLS, Delegado especial en Baleares.

Para que el público pueda cerciorarse de una de las ventajas que reporta este ahorro, citaremos la siguiente combinacion: mediante el pago de veinte pesetas en el acto de suscribirse y diez pesetas mensuales durante dos años, se obtendrán; un bono del CRÉDITO FONCIER de Francia, emision 1887, y una obligacion del Estado independiente del Congo, emision de 1888.

Satisfechos que sean dos plazos, la Sociedad comunicará al interesado el número de los valores para él adquiridos, disfrutando de los premios ó reembolsos que obtenga en siete sorteos que se verificarán en 20 Febrero, 20 Abril, 20 Junio, 15 Julio, 20 Agosto, 20 Octubre y 20 Diciembre, consistentes en 150 000 francos, 100.000, etc.

EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL ofrece á sus clientes poder disfrutar de 6 á 24 sorteos al año.

Hasta el 31 Diciembre 1900 lleva entregados esta Sociedad, 4021 títulos que representan 1.244.690 francos.